
 
 
 
 

PROCES VERBAL  
DE LA REGIONALE D’ARBITRAGE  

DU 31/01/2023 SAINT PIERRE 
 
 
Présents :  
 
Président : M. Marius HOAREAU 
Membres Présents : MM. Dominique URBATRO - Bernard BONNE- Amédée DIJOUX – Lilian VANECHY – Jean-Yves 
LATCHIMY – Yves TELEGONE – Didier LASOUR – Bernard PARIS – Jean Luc ROYER 
Membres Absents – MM Bruno FONTAINE – Eric TOURON – Fabrice FUMONDE – Yves BATAILLE – Yannick NIACAVERE 
Mme Marie Claude BANOR 
Administratif : Mme LEGALLAIS Ingrid 
 
 
Le Président de la RA remercie les membres d’avoir répondu favorablement à l’invitation et nous informe que Monsieur 
ETHEVE, Président de la Ligue Réunionnaise de Football renouvelle sa confiance en lui pour cette année, pour mener à bien 
sa mission.  Il y aura beaucoup de changement par rapport à l’année dernière et Madame LEGALLAIS Ingrid est officiellement 
désignée comme Secrétaire Administrative de la RA mais conserve son activité Administrative et Accueil sur l’Antenne Sud 
en parallèle. Les membres de la RA 2022 sont reconduits cette année. 
 
1. Mise en place du Bureau RA 

 
Cette année les réunions de la RA seront au maximum décentralisé à l’Antenne Sud de la ligue car l’administratif en charge 
de l’arbitrage se trouve dans ces locaux. La RA sera amenée à se déplacer pour des réunions décentralisées suivant les 
secteurs. A charge pour eux de mettre en place ces réunions. 
 
Les Réunions RA élargies se feront dorénavant sur ce site 1 fois tous les mois, de 18h30 à 20h30. Sauf évènement 
exceptionnel. 
 
2. Organigramme 
 
 
 

 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 

  



3. Responsabilités 
 

La Fédération Française de Football développe en ce moment un nouveau support appelé Portail Bleu qui, à terme remplacera 
FOOT2000.  L’année dernière, la désignation des Arbitres se faisait en manuelle par Dominique Picard en début d’année et 
par Ingrid suite au départ de Dominique Picard en retraite. La désignation était décidée par les Désignateurs suivant les Sous-
Commissions. Cette année, le nouveau Support Portail Bleu devrait être prêt pour le début de saison. La Désignation se fera 
par le nouveau module en automatique suivant un paramétrage très précis qu’il faudra établir pour chaque arbitre, une liste 
d’arbitre par Grade. Ingrid fera ce paramétrage avec l’aide des désignateurs et la liste du fichier Renseignement Arbitre. 
Toutefois la R1, S2 et R2, dans un souci de maitrise des personnes et des compétences, restera en manuelle. Il est impératif 
que les désignataires de ces catégories donnent en début de semaine leurs choix d’arbitres, afin qu’Ingrid puisse lancer la 
désignation Automatique qui prendra en compte vos choix et ne les placera pas dans les autres matchs. Les désignateurs 
auront alors un rôle de vérification pour leurs catégories où par Secteurs, suivant l’organigramme.  

 
4. Les Arbitres 

 
Auparavant, les arbitres dépendaient énormément du Soutient RA, avaient un rôle plus passif. Cette année, il serait souhaitable 
qu’ils soient plus autonomes et rigoureux, en lien et plus en équipe moteur avec la RA.  
Les indisponibilités devront être saisies avant les 15 jours. Pour les plannings compliqués, il sera demandé de se mettre en 
indisponibilité et prévenir Ingrid pour enlever l’indisponibilité au dernier moment. Ingrid ne sera pas disponible les week-ends, 
donc en cas d’imprévu, l’arbitre devra joindre son désignateur pour l’informer de son absence sur son match afin qu’il soit 
remplacé au plus vite. Le désignateurs informera Ingrid dès le lundi pour le changement informatique à moins que la FMI soit 
utilisée et cela se fera directeur dessus. Il faut absolument privilégier la FMI cette année, des tablettes devraient être achetées 
par la Ligue en début de saison. Le système sera capable de lisser des arbitres sur les matchs en automatique et pourra 
restituer le nombre de matchs par arbitres. Une réunion plénière devrait se dérouler le 12 février. 

 
5. Test TAISA 

 
Une demande va être faite à la Commune de l’Etangs Salé pour que l’on puisse effectuer les Test TAISA sur le complexe du 
Centenaire. (Médecin ou pompier) + UNAF  

 
Le 1er Mars : Catégories : R1, R2 et S2 
 
Le 8 mars : Catégories : R3 ainsi que toutes les autres 
 
Le 29 Mars : Rattrapage toutes catégories. 
 
Les Critères : 

- R1 : 30 X 70 
- S2 : 25 X 70 
- R2 : 20 X 70 (voté 7 voix contre 3) 
- R3 : 15 X 70 
- Féminines : 60 X15 
- Autres catégories : 10X70 

 

 
Une réflexion devra être menée si une baisse de niveau est souhaitable et donc accessible à plus de monde au détriment de 
la qualité des compétences. Ce sujet sera à l’ordre du jour à la prochaine réunion RA. 

 
 

6. Formations 
 

Mr Paris et Mr Vanechy attirent notre attention sur le recyclage des arbitres qui n’a pas eu lieu depuis 3 ans. Un manque de 
formateur est à déplorer et demande l’aide du bureau. Les membres sont tous volontaires suivant des plannings qui devront 
être édités en avance.  
 
Quatre sortes de Formation seront dispensées cette année : 
 

• Formation Recrutement Fia jeunes Recrues 
 

• Formation Recyclage 
 

• Formation Promotion Grades 
 

• Formation Fédéraux 
 



Mr Paris propose un Projet de  Formation Arbitrage 2023 qui a pour but de récompenser les arbitres sur le terrain  
 
Budget formation arbitrage 2023 
      
Recrutement      
      

FORMATION / SEANCE 
Nombre de 
séances 

Nombre de 
formateurs par 
séance 

Nombre 
d'heures 
(4H / Séance) 

Coût horaire Coût total 

Préparation de la séance Nord Est  7 2 56 25 €                 1 400 €  
Préparation du test           
Correction du test Sud Ouest  7 2 56 25 €                 1 400 €  

     S /Total               2 800 €  
 

   Manuels :                     350 €  

    Guides :                    750 €  

    TOTAL               3 900 €  
     
Projet de formation: les promotions      
 

EXAMEN THEORIQUE 
Nombre de 
séances Nombre de 

formateurs par 
séance 

Nombre 
d'heures 
(Séance de 4h) 

Coût horaire Coût total 

Préparation des questionnaires 1 1 4 25€                    100 €  
Corrigés - Barèmes 1 2 4 25€                    200 €  

         S /Total                  300 €  
OBSERVATIONS      
Promo 1ere année 40     35€                 1 400 €  
Promo 3eme année 20     35€                    700 €  

     S /Total               2 100 €  

    TOTAL               2 400 €  
Recyclage 
 

Arbitres en R1 SUP2 R2 
Nombre de 
séances 

Nombre de 
formateurs par 
séance 

Nombre 
d'heures 
(Séance de 4h) 

Coût horaire Coût total 

NORD -EST 
2 (début et mi-
saison) 2 2             25,00 €  200 €  

SUD -OUEST 
2 (début et mi-
saison) 2 2             25,00 €  200 €  

         S /Total              400 €  
Autres arbitres           

NORD -EST 
2 (début et mi-
saison) 2 2             25,00 €  200 €  

SUD -OUEST 
2 (début et mi-
saison) 2 2             25,00 €  200 €  

     S /Total 400 €  

    TOTAL 800 €  
 
      
 
 
 
 



 
 
 
      
Candidats fédéraux et arbitres jeux des iles      
      

CANDIDATS FEDERAUX et 
ARBITRES JEUX DES ILES 

Nombre de séances Nombre 
de 
formateurs 
par 
séance 

Nombre d'heures 
(Séance de 4h) 

Coût 
horaire Coût total 

Préparation    6 ( 1/mois) 2 4 25,00 €  1 200 €  
Théorique et physique      
DEPLACEMENTS 
PROMOTIONNELS EN 
METROPOLE      

QUATUORS MOIS 
  

Billets -Hébergement par 
quatuor PRIX Coût 

3 PROMOTIONNELS + 1R1 
    

4 ALLER -RETOUR  500,00 €    2 000 €  

 (4 arbitres) 1 quatuor par mois 
        

   
9 NUITEES x4 =36   2 160,00 

€          2 160 €  

     S /Total  4 160 €  

5 quatuors avril- mai-juin - Septembre - 
octobre  

      
20 800 €  

            

   TOTAL GENERAL         29 100 €  
 
 
 
 
Le Pôle FIA compte faire vivre la salle de réunion et souhaite 4 tables de réunion en plus. La formation jeunes recrues cession 
2 débutée le 10/12/2022 au 11/03/2023 à choisie 7 samedis matin (comprenant la remise des Ecussons). Les arbitres devront 
se rendre disponibles et seront évalués ensuite sur des matchs amicaux par des observateurs.  
Il est important de faire un suivi de connaissance par secteur et par catégories.  
Mr Paris présente un projet de Budget. 
 
Le Président demande de présenter un budget afin de programmer ces formations. 
 
Projet Recyclage de formation d’arbitrage, Bernard Paris doit travailler sur le Budget des formations pour que la RA anticipe 
l’année à venir et trouver le financement. 
 
Une pratique de la tablette est primordiale pour remplir la FMI qui doit être privilégiée sur le terrain, Il faudrait prévoir une 
vingtaine de tablette pour la pratique concrète lors de la formation des arbitres. 
 
Formation Recrutement Fia jeunes Recrues 
 
Formation Recyclage 
 
Formation Promotion Grades 
 
Formation Fédéraux 
 
 
 
 



7. Courriers 
 
 

• FLORENT Rasylva venant de Mayotte demande son intégration dans le corp arbitral – Demande de 
dossier à la ligue de Mayotte 

 
• Amicales des Anciens de la Tamponnaise et de l’USST demande d’arbitre pour le tournoi champêtre du 

18 et 19 mars – Transmis à Jean Yves LATCHIMY 
 

• Mail d’Éric TOURON nous informe de l’obligation pour les arbitres d’avoir une qualification aux premiers 
secours – Contact pris avec la Croix Rouge pour devis. 

 
• Ecole de Foot de Saint Gilles demande d’arbitres pour son tournoi en date du 11 mars – Transmis à Yves 

BATAILLE. 
 

• Courrier d’Anthony GAUTIER, directeur de l’arbitrage invitant le président de la Ra au séminaire à Claire 
Fontaine du 27 au 29 janvier – Accord du Président LRF 

 
• Courrier de Mr Delahougue Emmanuel nous demandant une intervention au centre pénitentiaire du Port 

pour une formation d’arbitre – Dossier transmis à la LRF 
 
 
 
 

 

8.  Questions Diverses 
 
Y a-t-il une sanction pour les arbitres de l’Ouest qui s’était mutinés l’année dernière ? 
 
Les Arbitres de l’Ouest sont intégrés sans condition, mais il est souhaitable qu’une prise de conscience soit faite et qu’ils 
travaillent avec nous et pas contre nous. 
 
Y aura-t-il une formation pour les Observateurs, Formateurs ? 
 
Bien sûr, le but est aussi de redonner du « Peps » à l’arbitrage 
 
 
 
Le Président lève la séance à 21h15 
 
 
 
 
        Le Président de la RA 
        Marius HOAREAU 
  
 
 


